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初诊：倔强的患者

2018年11月11日，我像往常一样在社区健康
服务中心出门诊。一个穿着工衣的中年女性来到
了我的诊室。

她佝偻着身体，目光呆滞，仿佛多说一句话
都会消耗她仅存不多的力气。从她身上感觉不到
丝毫的生命力，没有情绪，安静得几乎听不到她
的呼吸声。她坐到了我的面前，似乎一说话就要
瘫倒在桌子上。

她说：“医生，我头晕乏力，全身酸软 1个多
月了，可能感冒了，没力气。”

经过详细的病史询问和查体，我发现她呈现
贫血貌、指甲苍白、四肢肌肉酸痛明显。我心
想：患者没有流鼻涕、鼻塞、咽痛等症状，肯定
不是感冒，很可能是贫血或肌炎等。

我思考片刻对她说：“阿姨，你的情况可能不
是单纯的感冒哦，我建议你仔细查查。”

患者说：“医生，我不想检查，你帮我开点药吧。”
担心她没明白我的话，我继续说：“你的情况

可能不是你想象得那么简单，我建议你还是检查
一下吧。”

可她仍执意说：“我真的不想检查，你帮我开
点药吧。”我再三给她解释病情，她还是不肯检
查。无奈之下，我只好说：“好吧，我帮你开点
药，如果没好转，一定要来检查下，知道么？”

复诊：多项指标达到危急值

7天后，杨阿姨又回来找我。虽然不像之前那
么疲惫乏力，但她的脸色仍然苍白。她说：“医
生，我吃了你上次开的药，舒服了点儿，但这几
天肌肉酸痛得很，你再帮我开点药吧。”

杨阿姨贫血貌仍然严重，我继续劝告：“阿
姨，你就检查一下吧，我觉得你的情况不是非常
乐观。”

她还是不为所动：“你还是帮我开点药吧，我
不想检查。”

我这才发现杨阿姨没有医保卡，隐约觉得她
是担心费用的问题，便问道：“阿姨，你是不是担
心钱的问题？”

她问：“检查一次大概要多少钱？”
我说：“阿姨，你放心，我尽量用最少的钱检

查出你的情况，绝对不会让你乱花钱的。”
她有点不情愿地说：“好吧。”
我根据患者头晕乏力等症状开了血常规、肝

功能、电解质3项最基本的检查，我还告诉她，这
是根据她的情况做的最少的检查了。

第二天晚上，我接到检验科医生的紧急通
知：“这个患者多项指标达到危急值，其中血红蛋
白只有62g/L，乳酸脱氢酶2555U/L。”

我赶紧电话通知杨阿姨住院治疗。然而，她
并没有直接去医院，而是来到了我的诊室问我：

“我的情况是不是治不好了？”
我不敢告诉她初步考虑结果为恶性贫血，担

心这样的结论会影响她进一步去医院住院治疗。
于是，我从兜里掏出了一些钱塞给她，并告诉
她：“阿姨，这次诊费由我来出，你一定要去医院
住院治疗啊。”

杨阿姨立刻把钱推回给我，眼角流下了泪，
说：“医生，我不能要你的钱，你真是大好人。”

接着，她打开心扉，慢慢地向我讲述了她的
身世：她 10 岁时父母双亡，成为孤儿；17 年前，
丈夫因重病而亡，花光了家中所有的积蓄；9 年
前，她的儿子外出打工走失了，从此杳无音讯。
她承受不了这重重打击，跳河轻生过两次，都被
人救回来了。她说：“我觉得一辈子太苦了，现在
身体又这样，不想在治不好的病上花钱了。”

治疗：44天的努力

经过再三劝告，杨阿姨虽然去了医院住院治
疗，但因为担心请假太久可能会被辞退，所以仅住
院治疗了3天，她就出院了。

杨阿姨不清楚医生给她的诊疗方案，于是找
我帮忙向她的主治医师了解情况。我与主治医生
通了电话，了解到目前杨阿姨的诊断结果是“巨
幼细胞性贫血”，但由于杨阿姨拒绝完善肠镜和骨
穿等检查，所以还不能排除合并其他恶性贫血的
可能。

我耐心地追问杨阿姨的病史，惊讶地发现她
的饮食极度缺乏营养：20 年来她每顿只吃半碗米
饭，每天蔬菜摄入平均还不到 1两，水果很少吃，
肉食更是少见。

经过详细了解病情后，我想，杨阿姨本来就
不太愿意治疗，加上住院治疗花了不少钱，现在
再让她去完善其他检查明确诊断，她肯定不愿
意。就目前的心态而言，她随时有可能放弃治
疗，不如直接按照“巨幼细胞性贫血”进行治
疗，同时让她定期复查血常规以监测贫血的情况。

我决心好好帮助杨阿姨，给她制定了详细的
药物和饮食的营养方案。在 1个多月的治疗期间，
杨阿姨来来回回找了我 8次，每次她都问我：“我
的病情是不是还在恶化？”

说实话，目前的诊疗检查无法排除恶性贫血
的可能，但我不希望杨阿姨对治疗失去信心，所
以每次我都对她说：“你一定会好起来的！”

我知道，“一定”这样的词语从医生口中说出

来是非常忌讳的，但我想不到在做出所有病情解
释之后，除了说“你一定会好起来的”之外，还
能有什么话更能给予一个随时可能放弃治疗的患
者以心理支持。

所幸，经过了 44 天的坚持治疗，杨阿姨复查
血常规后发现，血红蛋白为 116g/L，乳酸脱氢酶
为 256U/L，指标基本恢复正常！我终于松了一口
气，很有底气地大笑着对她说：“阿姨，你的病情真
的好转了！”

新生：爱与关怀

事后，我把前后经过写了一篇诊疗案例，并
征求杨阿姨意见。我对她说：“您的治疗经历对我
的医疗技术成长非常有帮助。”没想到，杨阿姨竟
然反复看了5遍！我很惊讶，一个发微信常有错字
的患者竟然把我写的专业文章看了5遍？！

一位老师告诉我：“这就是共情，你不仅治好
了她的贫血，更点燃了她对生命的希望，让她感
受到人生的价值和意义。”我没有想到，分享案例
文章，竟然是我开过的最好的心理关怀处方啊！

原以为故事到此就结束了，没想到又发生了
一件意外的事情。

2020 年 7 月 26 日，我从抗疫工作中返回社区
健康服务中心上班的第四天，一阵欢快的声音传
入我的耳朵。

“刘医生，我儿子回来了！”我抬起头，对面
是杨阿姨。

我愣了一下，忙问道：“就是你那个走散多年
的儿子回来了？”

杨阿姨笑着向我讲述了儿子失而复得的经
历。原来，她儿子是因为被不法分子控制、失去
了自由而无法回家，如今被警察解救送回家了，
目前在家附近一家电子厂找到了工作。

那一刻，我看到了杨阿姨不同于首次就诊时
的面容——她身上散发出了获得新生的生命力，
我想那一定是生活的新希望带来的改变。

那天下班后，我的心情久久不能平静，我反
复看着杨阿姨给我发的数篇感谢信，心中充满汩
汩暖流。

回想这一次用时 1个多月的连续性诊疗过程，
作为一个全科医生，我到底起到了什么作用？巨
幼细胞性贫血治疗的诊疗技术固然重要，然而，
更关键的是全科医生提供的连续性诊疗和人文
关怀。

敬畏生命，永不放弃，爱与关怀在医疗实践
中的重要性不可小视。我们要常怀敬畏之心，持
续给予患者“生”的希望与能量！

（作者系广东省深圳市宝安区松岗人民医院集
苑社康站全科医生）

本报北京电（邱煜雯） 日前，由中国抗衰老促进会医学美容专业委
员会主办、人民日报健康客户端支持的“医美行业自律·促进行业高质量
发展”倡议活动在北京举办。

会上，中国抗衰老促进会医学美容专委会面向全国医学美容从业同
行、医美机构等发出倡议，倡导行业加强自律，规范市场，保障求美者
利益。Thermage （热玛吉） 中国大陆一级代理商视博医疗和来自北京的
39家医美机构积极响应倡议并签署承诺。

今年 5月，国家市场监管总局等 11部门联合印发了 《关于进一步加
强医疗美容行业监管工作的指导意见》，对进一步加强医疗美容行业监管
工作，规范和促进医疗美容行业高质量发展提出了一系列举措。

中国抗衰老促进会副理事长刘星表示，医疗美容行业近年发展迅
速，出现了一些行业乱象，影响了医美行业的健康发展，亟需进一步加
强行业自律，提升规范化水平，开展安全高质量的医美服务，保障求美
者的健康和权益，共同帮助求美者建立科学理性的求美观、鉴别安全规
范的医疗美容服务，进而促进行业健康、科学发展。

“国家发布医美行业监管工作的指导意见，具有很强的现实意义。”中
国抗衰老促进会医学美容专业委员会主任委员刘红梅说，行业的高质量发
展，离不开国家的支持和监管，更需要每一位医美从业者的自律和自觉。
医美是一项创造美的事业，所有人的初心都是让每一名求美者变得更好。
作为医疗美容行业的学术组织，要以自律精神，保障求美者的健康和权益。

医疗美容，“医”在前，“美”在后。当前医美行业存在医美设备假货频
现等问题，以热玛吉为例，其假货问题是行业关注的焦点之一。多家医美
机构负责人表示，坚持使用正品，应该是医美机构和临床医生的底线。中
国医学科学院整形外科医院激光美容中心主任黄绿萍说，如何在众多医
美机构中争取生存空间，获得长足发展，其核心和基础是机构服务的合
规性及安全有效性，而坚持使用正品是机构良性发展的第一步。

“刘医生晚上好，我现在经常脑供血不足，咱们中心
有没有养血清脑颗粒？能不能给我寄来？我现在的地
方交通很不方便，只能星期天才能出去。”不久前一个晚
上，杨阿姨给我发来信息。

去年底，她所在的工厂从深圳搬到了东莞，但有
什么头疼脑热、需要寻医问药时，她还是会来找我。我
知道，这源于她对我的信任，而这个信任是5年前建立
起来的。

关怀，是最好的处方
刘勇强

关怀关怀，，是最好的处方是最好的处方
刘勇强
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图为刘勇强。

重视医美的医疗属性

医美行业发起自律倡议

健康视线健康视线 “伤友”互助 让爱无“碍”

王筱莉曾是一名空乘人员。2010
年，她在上班途中遭遇车祸，导致脊髓严
重损伤，高位截瘫。王筱莉凭着顽强的
毅力开始康复训练，逐步实现生活自理，
一步步走出了伤痛的阴霾。

在康复过程中，王筱莉看到身边有
不少“伤友”因种种原因难以融入社会生
活。于是，她在2020年发起成立了“山西
天使助残帮扶中心”公益机构，希望通过

“伤友”间的互相帮助，让更多脊髓损伤者
重拾生活的信心。截至目前，王筱莉和她

的帮扶中心通过对接社会机构和公益爱
心组织，已举办线上、线下活动数十场，包
括开设生活重建班、组织“伤友”参观各类
展览等，吸引400余名残疾人参与其中。

图①：王筱莉（左）和“伤友”在山西
省太原市小店区第12届残疾人健身周活
动中练习冰壶。

图②：近日，在太原市晋源区的太原
古县城，山西天龙救援队队员协助山西天
使助残帮扶中心的“伤友”进入景区。

新华社记者 杨晨光摄
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5 月 20 日，重庆市渝中区菜园坝街黄沙溪江畔篮球场，市民在
球场上挥汗如雨，享受运动带来的快乐。 龙 帆摄 （人民视觉）

江岸美 健身乐

本报北京电（卢西奥）“第三届国际中医、中西医结合眼科研讨活动
周”开幕式日前在中国中医科学院眼科医院举行。本次活动周由中国中
医科学院眼科医院主办、中国—挪威中医药中心等协办。

与会专家聚焦视觉康复、视神经萎缩、视网膜静脉阻塞、干眼的中
西医治疗等专题，围绕中医、中西医结合治疗眼部疾病思路展开研讨。
与会专家表示，中医理念在临床眼病中的应用，不仅拓宽了眼科疾病的
治疗路径，同时有利于促进中医药的传承与发展。在眼科疾病治疗上，
对于尚无更佳治疗手段的眼科疾病或已无法根治、以对症治疗为主的眼
病，中医药为患者带来了新的希望。

本报北京电（记者王美华） 在5月25日“国际
爱肤日”来临前夕，由人民健康发起、中国老年保健
协会等支持的“关注内外抗衰，远离皮肤疾病”科
普交流会在京举行。

“临床常见的皮肤问题大致可分三类：痒、疼
和影响美观。”北京协和医院皮肤科主任医师孙秋
宁介绍，“不同年龄的人群抗衰需求是不一样的，
年轻人主要聚焦在抗痘、毛孔粗大、油性皮肤护
理等问题，而中老年人由于皮脂分泌减弱、皮肤
变薄、免疫功能衰退、皮肤屏障受损等，可能会
出现瘙痒、疼痛等皮肤问题，例如老年性湿疹导
致的瘙痒、带状疱疹相关的神经痛等，抗衰的需
求会向健康管理方面逐渐倾斜。”

北京协和医院老年医学科副主任医师朱鸣雷
指出，免疫系统也会发生衰老，这被称为“免疫
衰老”，表现为免疫细胞种类及数量的变化、分泌
过多的促炎细胞因子等，均可导致躯体的防御和
适应能力下降，免疫衰老是许多老年性疾病 （包
括一些老年性皮肤疾病） 发生的重要基础。

北京大学第三医院皮肤科主任医师张春雷表
示，免疫衰老可带来4类老年人常见皮肤疾病：炎
症性皮肤病如皮炎、湿疹等，自身免疫皮肤病如
大疱性类天疱疮等，皮肤肿瘤如良性的老年疣、
老年斑，恶性的黑色素瘤等，感染性皮肤病如带
状疱疹等。

“抗衰老需要保持健康的生活方式，例如戒
烟、合理膳食、坚持运动、足够睡眠、爱护牙
齿、注意防晒、关注心率和血压等。”北京市朝阳区六里屯社区卫生服务
中心预防保健科科长陈秋萍说，此外，接种疫苗是中老年人获得特异性
免疫的重要手段，如可以通过接种带状疱疹疫苗获得特异性免疫力，从
而预防相应疾病的发生。
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中医理念拓宽了眼病治疗路径中医理念拓宽了眼病治疗路径


